



LE RESEAU DES MAISONS DON BOSCO

Les Salésiennes, les Salésiens de Don Bosco et les laïcs responsables, se sont unis au sein de l'Association « Maisons Don Bosco », pour animer ensemble les équipes éducatives et exercer la Tutelle sur les maisons salésiennes de nos provinces qui comprennent à ce jour:

- 66 établissements scolaires (environ 40 000 élèves) avec des établissements « associés » et des établissements « invités » qui se répartissent selon les unités pédagogiques suivantes : 25 écoles, 33 collèges, 25 LEGT, 24 LEP et 8 LA.
- 15 institutions et associations d'action sociale.
- 19 Centres d'apprentissage et de formation d'adultes.

Le « **Texte de Référence** », principe d'unité entre toutes les maisons salésiennes, présente l'esprit des Fondateurs :

- **Don Bosco** (1815- 1888) et **Marie Dominique Mazzarello** (1837 – 1881) qui furent animés d'une même passion pour l'éducation des jeunes, surtout les plus en difficulté ;
- **François de Sales** (d'où le nom de « salésien ») qui mit en valeur la confiance en Dieu et en l'homme, la douceur, l'optimisme devant l'avenir, le lien entre l'action et la contemplation.

Le **Texte de Référence** insiste particulièrement sur :

- **une vision de l'homme qui conduit à une éducation globale** : humaniser et évangéliser.
- **le regard salésien sur les jeunes** ; regard fait de confiance, d'espérance et d'affection
- **une démarche éducative, pédagogique et pastorale** qui s'appuie sur la raison, la religion (les questions de sens) et l'affection : « *Sans affection, pas de confiance et sans confiance pas d'éducation* » disait Don Bosco.
- **une communauté éducative**, marquée par l'esprit de famille et appelée à être : « *la maison qui accueille, la paroisse qui évangélise, l'école qui prépare à la vie et la cour de récréation pour se rencontrer en amis* ».
- d'où cette expression : « **éduquer en évangélisant et évangéliser en éduquant** ». L'éducation devient alors chemin de sainteté.

Le réseau est ouvert à **la dimension internationale, sur les cinq continents**, et en particulier à la dimension européenne. Des associations ont créé des liens particuliers avec des pays en voie de développement et **le volontariat salésien** accueille et envoie chaque année des jeunes qui veulent vivre une expérience de volontariat à l'étranger ou en France.

L'Association « Maisons Don Bosco », comprend des membres du conseil de Tutelle, les chefs d'établissements et les directeurs des maisons d'action sociale ainsi que les Présidents des organismes de gestion. L'association anime le réseau par de nombreuses activités : congrès, colloques, pèlerinages, rencontres diverses ...

Le Service Formation des Maisons de Don Bosco, situé au Centre Jean Bosco (CJB), à Lyon Fourvière, est chargé de mettre en œuvre différentes actions de formation et d'animation pour les membres du Réseau. Il se veut : centre de formation et de ressources ; pôle

d'animation du réseau ; centre d'étude et de recherche en éducation ; lieu de relations et de collaborations nationales et internationales.

Le Conseil de Tutelle, commun aux deux congrégations, comprend des religieuses, des religieux et des laïcs. Il participe à l'exercice de la Tutelle et conseille les deux autorités de tutelle que sont la Provinciale des Salésiennes et le Provincial des Salésiens. Nous définissons la Tutelle comme étant un accompagnement ecclésial qui garantit le caractère propre de la maison salésienne en reliant d'une part Eglise et maison et d'autre part Evangile et projet éducatif. Des délégués à la Tutelle aident les Provinciaux dans cette mission de Tutelle.

Tutelle, Chef d'établissement et Président d'OGEC¹ forment le trépied de base qui assure, chacun selon sa responsabilité spécifique, la bonne marche de la maison, met en œuvre les orientations prises et élabore les projets pour l'avenir, en lien avec les différentes instances existantes.

Chaque maison salésienne a un **conseil de direction**, structure importante pour la Tutelle. C'est pourquoi, elle rassemble régulièrement les membres de ces conseils.

De la même manière, l'Association des Maisons Don Bosco réunit les membres des **Conseils d'administration** et des **Associations de Parents d'élèves** pour les sensibiliser davantage au charisme éducatif salésien et les aider dans leur mission.

Régulièrement, tous les 4 ans, **une visite de tutelle** est organisée dans chaque maison du réseau. C'est un temps fort pour la maison qui reçoit cette visite et c'est une occasion d'enrichissement pour les visiteurs. Chaque visite donne lieu à un rapport qui fait le point sur la réalité de la maison et propose des pistes de réflexion et d'orientation.

Enfin, à la suite du Père Xavier Thévenot, salésien, nous qualifions la relation au sein de l'établissement et au sein du Réseau, comme **une relation « d'alliance », faite de confiance et d'obligations mutuelles.**

Septembre 2018

¹ OGEC : organisme de gestion d'un établissement catholique, composé de bénévoles, garantit la bonne gestion de l'établissement. L'OGEC salarie le personnel non payé par l'Etat (direction, administration, éducation et services).